



UNIVERSIDAD  
DE PIURA

REPOSITORIO INSTITUCIONAL  
PIRHUA

# PERDÓN Y PROMESA DESDE LA CONDICIONA HUMANA DE HANNAH ARENDT

Katia Gonzales-Bayona

Lima, enero de 2018

FACULTAD DE CIENCIAS Y HUMANIDADES

Maestría en Filosofía con mención en Antropología Filosófica

Gonzales, K. (2018). *Perdón y promesa desde La condiciona humana de Hannah Arendt* (Tesis de Maestría en Filosofía con Mención en Antropología Filosófica). Universidad de Piura. Facultad de Humanidades. Lima, Perú.



Esta obra está bajo una licencia

[Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivar 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/)

[Repositorio institucional PIRHUA – Universidad de Piura](#)

UNIVERSIDAD DE PIURA  
FACULTAD DE HUMANIDADES



“Perdón y Promesa  
desde *La Condición Humana* de Hannah Arendt”

Tesis que presenta la licenciada  
Katia Lorena del Carmen Gonzales Bayona

Para optar el título de  
Magister en Filosofía con mención en Antropología filosófica

LIMA – PERÚ  
2018



## ÍNDICE

ÍNDICE .....	3
INTRODUCCIÓN .....	5
<b>Capítulo I</b> .....	9
<b>La condición humana</b> .....	9
1. <i>Amor Mundi</i> .....	11
2. El método filosófico de Arendt: La comprensión .....	12
3. El hombre, un ser condicionado .....	15
4. Vida activa y vida contemplativa .....	17
5. Natalidad .....	19
6. <i>Animal laborans</i> – Labor.....	20
7. <i>Homo faber</i> – Trabajo .....	22
8. Acción .....	26
a) Lo propiamente humano.....	26
b) La pluralidad .....	31
c) El discurso .....	33
d) La política y la acción .....	35
e) La fragilidad de la acción .....	39
<b>Capítulo II</b> .....	45
<b>El Perdón</b> .....	45
1. El hombre, el ser que falla.....	45
2. El hombre, el ser que dona .....	50
3. Nuevo comienzo.....	52
a) En el ámbito de los asuntos humanos.....	53
b) Tercera natalidad .....	53
c) Requiere pluralidad .....	56
d) No es venganza. No es reacción.....	58
4. Acto de amor .....	59

<b>Capítulo III</b> .....	71
<b>La Promesa</b> .....	71
1. Una isla en un mar de incertidumbres .....	71
a) Concepto de la promesa .....	71
i. Pluralidad .....	72
ii. Rompe el destino .....	74
iii. Se diferencia del perdón .....	75
b) La promesa y la libertad .....	77
c) Mirar al futuro .....	81
2. La promesa de la política .....	83
3. El poder de la promesa .....	85
4. La promesa en la sociedad de la inmediatez .....	90
CONCLUSIONES .....	97
BIBLIOGRAFÍA .....	99

**UNIVERSIDAD DE PIURA  
FACULTAD DE HUMANIDADES  
MAESTRÍA EN FILOSOFÍA CON MENCIÓN EN ANTROPOLOGÍA**

**KATIA GONZALES BAYONA**

“El Perdón y la Promesa desde la Condición Humana de Hannah Arendt”

Año 2018, 102 páginas (1 tomo) 0 anexos, 3CDs

Asesor: Francisco Bobadilla Rodríguez.

**RESUMEN**

El Siglo XX está marcado por una época de guerras. Los aportes que realiza Arendt sobre el pensamiento político de la época son considerados como lectura obligatoria para intentar comprender la filosofía y el pensamiento político de ese siglo, por la lucidez para pensar fenómenos nuevos como el totalitarismo. Es así que, el nombre de Hannah Arendt remite, inmediatamente, a algunos de sus libros más señeros: La condición humana, Los orígenes del totalitarismo, La banalidad del mal y, quizá, la idea que puede sintetizar su pensamiento sea la búsqueda de la comprensión.

El punto de partida de este trabajo es la visión del ser humano desarrollada en La condición humana y, dentro de ella, la división entre la vida activa y la vida contemplativa. En este libro Arendt busca comprender lo propio del ser humano cara a los condicionamientos y fragilidades de nuestro tiempo. Arendt ve al ser humano como un ser condicionado, pero no con una visión oscura. Ella resalta en la natalidad como la posibilidad de realizar milagros, lo que nunca nadie ha hecho. Esta mirada de esperanza es un antídoto para las filosofías que hacen énfasis en la muerte y no en la vida.

El hombre como ser condicionado, dentro de la vida activa, desarrolla diversas actividades. Arendt clasifica esas actividades en: labor, trabajo y acción. Estas están ordenadas de manera jerárquica siendo la labor la más baja y la acción la más elevada. Para Arendt, lo propio del ser humano es la acción. La acción se manifiesta con el discurso y se desarrolla de manera exclusiva en la política. A esta capacidad Arendt le denomina segunda natalidad.

La acción es frágil porque los seres humanos fallamos, porque no controlamos los resultados de nuestras acciones (irreversibilidad) y porque no podemos predecir el futuro (impredecibilidad). Gracias a Arendt se puede concluir que los remedios para estas fragilidades no están en el ideal moderno de ver a la acción como proceso, porque no se puede suprimir las debilidades necesarias de la acción sin dañar a la propia condición humana. Los remedios están en la misma acción frágil, en la misma condición humana.

El remedio a la irreversibilidad es el perdón. El perdón como acto político contrario a la venganza y al olvido, no deja de lado la justicia ni a la memoria. Con el perdón podemos seguir siendo libres y no quedarnos atados a una acción. La promesa no solo surge ante la impredecibilidad, sino ante el temor que produce esta impredecibilidad. El temor que se manifiesta en desconfianza entre los hombres. La promesa como “islas de seguridades en un mar de incertidumbres” no es solo un remedio para la acción. En el mundo contemporáneo es una de las posibles salidas de la sociedad de la inmediatez.

Hannah Arendt hace un brillante análisis de la condición humana que nos saca de la sociedad de la inmediatez por elevación. Sabe que la acción es frágil y es esta misma fragilidad la que acompaña a su propuesta dado que, Arendt no se plantea llegar a los radicales de la condición humana que para la filosofía clásica, que ella misma trabaja, están en el concepto de naturaleza como principio de operaciones. De ahí que, en el planteamiento arendtiano las promesas políticas pueden dar la espalda al ser humano en su radicalidad.